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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 

CONSULTA EN LA D CHALMITA 
 
REALIZA IEEQ JORNADA DE CONSULTA EN LA COMUNIDAD ‘LA D CHALMITA’   
Con una participación ciudadana destacada y sin incidentes, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
llevó a cabo la jornada de consulta en La D Chalmita, municipio de Pedro Escobedo, para decidir el método de 
elección de la subdelegada o subdelegado de la comunidad. La jornada se realizó el 27 de octubre, de 9:00 a 18 
horas, en la Escuela Primaria Niños Héroes o Renacimiento, donde fueron instaladas tres mesas receptoras de voto 
integradas por habitantes de la comunidad, quienes recibieron capacitación del Instituto. En total fueron emitidos 
655 votos (31% del listado nominal de electores de la comunidad) de los cuales: 495 fueron para la propuesta de 
una elección conforme al sistema establecido en la ley (75%), 153 a favor de una elección por usos y costumbres 
como comunidad indígena (23%) y 7 cédulas fueron inválidas. La Presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas 
e Inclusión del IEEQ, María Pérez Cepeda, reconoció el alto compromiso cívico y democrático de la comunidad 
durante todo el proceso de consulta; además, agradeció el acompañamiento del Ayuntamiento de Pedro Escobedo, 
la representación de la comunidad, la Defensoría Pública Electoral para Pueblos y Comunidades Indígenas, la 
USEBEQ, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, la Defensoría de Derechos Humanos en el Estado, el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia y la Universidad Autónoma de Querétaro. El Consejero Presidente 
Gerardo Romero Altamirano; las Consejeras Yolanda Elías Calles Cantú y Gema Morales Martínez; los Consejeros 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis Espíndola Morales y Luis Octavio Vado Grajales; coincidieron en que el 
proceso de consulta se desarrolló con certeza, imparcialidad, independencia, legalidad, máxima publicidad, 
objetividad y transparencia. Destacaron la capacidad técnica y operativa del IEEQ, así como el profesionalismo del 
funcionariado, en la organización de procesos electorales y otros ejercicios de democracia participativa en la 
entidad. En sesión de la Comisión, fue aprobado el informe de actividades del proceso de consulta y se dieron a 
conocer las medidas de seguridad implementadas en las cédulas de votación, a través de la Dirección Ejecutiva de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos. La consulta se realizó en cumplimiento de la sentencia 
SM-JDC-216/2019 y acumulados, emitida por la Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), con relación a la sentencia TEEQ-JLD-82/2018 y acumulado del Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro (TEEQ).  
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2019/10/29/realiza-ieeq-jornada-de-consulta-en-la-comunidad-la-d-
chalmita/ 
 
http://allaccessmexico.mx/2019/10/29/en-la-d-chalmita-rechazan-voto-por-usos-y-costumbres/ 
 
https://ladehoy.com.mx/ldh/en-la-d-chalmita-rechazan-voto-por-usos-y-costumbres/ 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: MENOS POLICÍAS Y PATRULLAS POR RECORTE FEDERAL 
Ante los recortes federales en materia de seguridad para el 2020, el municipio de Querétaro tendrá “menos 
patrullas, menos policías y equipamiento”, advirtió el alcalde capitalino Luis Nava.  (DQ principal) 
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N: LO MATAN EN ASALTO 
Al menos dos sujetos robaron una marisquería, ubicada en Santa María Magdalena. (N principal) 
 
AM: DRENAJE CAPITALINO REQUIERE 500 MDP 
Ante las inundaciones que presenta el centro histórico de la capital queretana, sustituir el drenaje para evitar estos 
siniestros requiere una inversión superior a 500 mdp y el Estado no cuenta con finanzas que permitan hacer este 
gasto, aseguró el vocal de la CEA, Enrique Abedrop. (AM principal) 
 
PA: GANA SANTOS A GALLOS 1 – 0: ES SÚPER LÍDER 
Y Santos Laguna se quedó con el liderazgo. Al conjunto Lagunero le bastó un golazo de Matheus Doria para 
derrotar e n la comarca lagunera 1-0 a los Gallos Blancos. (PA principal) 
 
EUQ: “ECONOMÍA ESTATAL CRECE A UN RITMO SOSTENIDO” 
A diferencia del panorama nacional en el que se observa a 19 entidades federativas que registraron retrocesos en 
su PIB durante el segundo trimestre de 2019, en Querétaro la economía estatal “sigue creciendo a menor ritmo, 
pero con un ritmo sostenido”, señaló Marco del Prete, titular de la Sedesu. (EUQ principal) 
 
CQRO: EXHORTA ESFE A MUNICIPIOS A INCREMENTAR RECAUDACIÓN 
Ante el panorama de recortes presupuestales planteado por el Gobierno de México para el siguiente año, el titular 
de la ESFE, Rafael Castillo Vandenpeereboom, hizo un llamado a los municipios de la entidad para que aumenten la 
recaudación de recursos propios. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
VEMOS APATÍA EN LEGISLADORES DE MORENA PARA REVERTIR RECORTE PRESUPUESTAL 2020 AL 
CAMPO: UGRQ 
El paquete económico que propuso el Ejecutivo Federal dejará indefensos a los ganaderos del país, señaló 
Alejandro Ugalde, titular de la UGRQ quien afirmó encuentra apatía en los legisladores del grupo parlamentario de 
MORENA para revertir esta afectación que será muy fuerte. (N 1 y 6, EUQ 3, PA 8) 
 
EN PAUSA DONACIÓN DE PREDIOS EN COLÓN POR PROTESTAS DE HABITANTES: GERARDO ÁNGELES 
El trámite de donación de predios para la Guardia Nacional, la Sedena y la Diócesis de Querétaro estará suspendido 
en tanto no se aclaren las problemáticas sociales, así lo refirió el presidente de la Comisión de Planeación y 
Presupuesto del Congreso local, Gerardo Ángeles Herrera. Destacó que la función del Poder Legislativo es 
únicamente revisar la documentación y aprobar estas solicitudes, sin embargo, al conocer sobre las protestas de 
los habitantes de La Peñuela en Colón, se determinó detener el trámite en tanto no resuelvan esta situación. (ADN) 
 
SUBSIDIO PARA QROBÚS DEPENDERÁ DE SOLVENCIA DE CADA GOBIERNO ESTATAL  
El subsidio que se otorgue para los usuarios preferentes del sistema Qrobús dependerán de la solvencia 
presupuestal y salud financiera que tiene cada una de las administraciones estatales, señaló Gerardo Ángeles 
Herrera presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto en el Congreso local. (Q) 
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APRUEBAN EN COMISIÓN REFORMAS PARA REGULAR SUBSIDIOS AL TRANSPORTE PÚBLICO 
Por Mauricio Hernández 
Diputados locales integrantes de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la 59 Legislatura aprobaron, por 
unanimidad, reformas a la Ley para el Manejo de los Recursos Públicos y a la Ley de Movilidad para el Transporte 
del estado de Querétaro para regular los subsidios para estudiantes, adultos mayores y personas con discapacidad. 
(CQRO 1 y 3) 
 
ELABORAN PROPUESTAS PARA EVITAR COLAPSO DEL MEDIO AMBIENTE  
Con el objetivo de saldar una deuda histórica que tiene la humanidad con el planeta, activistas ambientales del 
Colectivo Viceversa propusieron alternativas para frenar las consecuencias del cambio climático y el calentamiento 
global en el medio ambiente, destacó la diputada local del PAN, Tania Palacios Kuri. (AM 12, CQRO 6) 
 
AGUSTÍN DORANTES RENDIRÁ SU INFORME 
Por Mercedes Rosales 
Hoy, Agustín Dorantes, diputado local y también dirigente estatal del PAN, rendirá su primer informe como 
legislador en el Teatro Experimental del Querétaro Centros de Congresos. (DQ 4) 
 
DEFENDERÁN PRESUPUESTOS Y DENOMINACIÓN DE PUEBLOS MÁGICOS 
Por Juan Hernández 
En San Lázaro, los diputados federales de Querétaro darán la lucha para defender que no se recorte el presupuesto 
destinado a la promoción de los pueblos mágicos afirmó la diputada federal Sonia Rocha Acosta. (AM 3) 
 
FELIFER, NUEVO SUBCOORDINADOR DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE AN 
Juan Carlos Romero Hicks, Coordinador Del PAN en la Cámara de Diputados designó al Diputado Federal por el 
cuarto distrito de Querétaro; Felipe Macías como subcoordinador del Grupo Parlamentario del PAN en materia de 
Régimen Político y Seguridad Pública. (EUQ 3, PA 8) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

ANUNCIA GOBERNADOR 62.5 MDP DE INVERSIÓN PARA ZONA METROPOLITANA DE QUERÉTARO 
Con una inversión de 62.5 millones de pesos, el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, realiza obras 
sociales de rehabilitación y mejoramiento en las calles del fraccionamiento Cimatario 1ª Sección, con lo cual los 
habitantes de la zona gozarán de mejores condiciones de vida para su sano desarrollo. (PI) 
 
APRUEBAN TARIFA DE 2 PESOS EN QROBÚS 
Por Khalid Osorio 
La comisión de planeación y presupuesto aprobó la modificación en la Ley de manejo de los recursos públicos y la 
ley de movilidad para garantizar el subsidio al transporte para estudiantes, adultos mayores y personas con 
discapacidad según lo solicitó el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién. (AM 3) 
 
CIDESI RESISTE LA DESACELERACIÓN DE LA INDUSTRIA AUTOMOTRIZ 
Por Zulema López 
Este año disminuyó, aproximadamente, 20% la facturación por servicios que contrata la industria automotriz al 
Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial (Cidesi), dio a conocer el director general de la institución, Jesús 



 
MIÉRCOLES 30 DE OCTUBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

González. (...) “El gobernador Francisco Domínguez Servién, ha dicho, siempre que Querétaro es un ejemplo en el 
uso de la triple hélice...podemos aportar, desde luego, conocimiento, para que la actividad en este sector tenga un 
mejor desempeño. (EUQ 13) 
 
DECRECE ECONOMÍA EN EL 2 TRIMESTRE  
Por Laura Banda 
La economía del estado de Querétaro registró un decrecimiento del (-) 0.4% durante el segundo trimestre del 
2019, ocasionado principalmente por el comportamiento de las actividades secundarias que se redujeron (-) 1-5%, 
de acuerdo al Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE), dado a conocer por el INEGI. (DQ 
13) 
 
QUERÉTARO CRECE 1.2 % EN EL PRIMER SEMESTRE DE 2019 
La actividad económica del estado registró, durante de enero a junio de este año, un crecimiento de 1.2 por ciento 
informó la SEDESU. Mediante un comunicado de prensa, la SEDESU informó que de acuerdo al ITAEE, publicado 
por el INEGI, Querétaro creció 1.2%, en el acumulado para el primer semestre del año. (EQNO) 
 
CEA AÚN REVISA SERVICIO DE EMPRESA AQUA CON HABITANTES DE LA PRADERA 
El vocal ejecutivo de la CEA, Enrique Abedrop Rodríguez, informó que continúan en el proceso de documentación 
correspondiente al servicio que presta la empresa Aqua al fraccionamiento La Pradera, con el objetivo de que esté 
en orden, por lo que en caso de detectar abusos por el cobro o la falta de servicio, se procederá a aplicar sanciones. 
(ADN) 

 
PODER JUDICIAL 

 
BRAULIO POSIBLE PROPUESTA PARA SER MAGISTRADO  
Por Cecilia Conde 
La decisión de quién será el nuevo magistrado del TSJ está en el ámbito del Congreso local, mientras tanto estoy 
concentrado en actividades privadas, aseveró el ex diputado y priísta, Braulio Guerra Urbiola. (DQ 8) 
 
LEGISLATIVO SIN NOTIFICACIÓN PARA RELEVO DE MAGISTRADO  
Por Mercedes Rosales  
El Congreso del Estado aún no recibe una notificación sobre el proceso para la designación del nuevo magistrado 
del TSJ, esto luego de que Alfonso Jiménez Campos cumplió 70 años de vida, señaló la presidenta de la LIX 
Legislatura, Verónica Hernández Flores. (DQ 8) 

 
MUNICIPIOS 

 
CONTINUARÁN DIÁLOGO CON TRANSPORTISTAS  
Por Anaid Mendoza 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas Gutiérrez, indicó que continúa el puente de 
comunicación con la AMOTAC y será hasta próximos días que se informe si habrá modificaciones en el reglamento 
de tránsito pesado para regular el flujo de camiones en el municipio. (DQ 7) 
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SE MANIFIESTAN TRANSPORTISTAS DE LA AMOTAC A LAS AFUERAS DE CENTRO CÍVICO 
Cerca de 100 camiones de carga se encuentran estacionados a las afueras de la lateral de Blvd. Bernardo Quintana 
Sur, frente a Centro Cívico, en espera de la comisión que mantiene diálogo con las autoridades del Municipio de 
Querétaro para revisar el reglamento aprobado en el pasado mes de septiembre y que restringe durante el día la 
circulación de unidades de carga en vialidades municipales. El presidente municipal Luis Bernardo Nava, omitió 
declarar sobre la manifestación que la AMOTAC realizó este martes por la mañana, al bloquear un carril de la 
Carretera federal 57, a la altura del Papanoa. (ADN, RQ) 
 
CONSIGUE LA CAPITAL SEDE DE SHARK TANK  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, encabezó la experiencia Shark Tank con la que se 
buscará apoyar a universitarios queretanos que quieran emprender un negocio. Seleccionarán 40 proyectos de los 
que saldrán 10 finalistas, quienes grabarán dos programas que serán transmitidos por Sony Channel. (DQ 1 y 4, 
EUQ 7) 
 
PROMETE NAVA INTERNET PARA PREPARATORIAS PÚBLICAS DE LA CAPITAL 
Durante la entrega de más de 2 mil 200 laptops para jóvenes de la capital, el presidente municipal de Querétaro, 
Luis Bernardo Nava prometió dotar de Internet a todas las preparatorias públicas que se ubican dentro de esta 
jurisdicción. (DQ 12, N 3, EUQ 6, CQRO 5, ADN, LDH, IN) 
 
‘PLANTAN’ A ALCALDES EN REUNIÓN CON AUTORIDADES FEDERALES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, informó que la reunión pactada entre la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público y la Segob con los alcaldes para este lunes no se llevó a cabo. Nava Guerrero, apuntó 
que hubo una demora de dos horas por parte de las autoridades federales, y no se presentaron a la mesa de 
diálogo con presidentes municipales, sin ninguna justificación. (N 2, RQ) 
 
SEGOB, SIN CAPACIDAD DE INTERLOCUCIÓN: NAVA 
Por Esmeralda Trueba 
El presidente municipal de Querétaro Luis Bernardo Nava, indicó que ante la poca capacidad de interlocución que 
existe con la Segob y la falta de resultados en las mesas de trabajo que se instalaron entre alcaldes y la 
dependencia federal, buscarán otras instancias por cuenta propia para garantizar un presupuesto digno y operante 
para los municipios. (CQRO 1 y 4) 
 
EDILES BUSCARÁN REUNIONES CON SHCP Y DIPUTADOS 
Por Montserrat Márquez 
Ante la falla en la intervención por parte de la Segob en las mesas de trabajo para prevenir una disminución en los 
recursos federales destinados a los municipios, el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava aseveró que se 
buscará un acercamiento directo con los diputados federales y en su caso con las autoridades hacendarias. (EUQ 1 
y 8) 
 
ENTREGA LUIS NAVA MÁS DE 2 MIL 200 COMPUTADORAS A JÓVENES DE BACHILLERATO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava en compañía de su esposa y presidenta del Patronato 
del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, entregó dos mil 240 apoyos del programa de becas “Tu Laptop”, con 
el cual se reconoce el esfuerzo de los alumnos de preparatoria con la entrega de una computadora portátil para 
mejorar su rendimiento académico. (N 3, ADN) 
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“TU BECA” Y “TU LAPTOP”, EN RIESGO DE NO CONTINUAR EN 2020 
Los programas “Tu Beca” y “Tu Laptop” del Municipio de Querétaro están en riesgo de no continuar en 2020, como 
consecuencia de los recortes presupuestales, informó el alcalde, Luis Nava Guerrero. (ADN) 
 
SIGNAN CONVENIO CON LA ESFE 
Los municipios del estado de Querétaro tienen hasta el 31 de octubre para presentar su propuesta de ley de 
ingresos y las actualizaciones de las tablas de valor. En este sentido, el titular de la ESFE, Rafael Castillo 
Vandenpeereboom, señaló que se debe mejorar la recaudación de impuestos en algunos municipios, por la 
mayoría de ellos únicamente recaudan alrededor de 20% de sus ingresos e incluso existen algunos como Landa de 
Matamoros, Peñamiller y Arroyo Seco que solo recaudan 1%. (AM 1 y 2, EUQ 3) 
 
TRES MUNICIPIOS NO SE ESFUERZAN POR RECAUDAR  
Por  Mercedes Rosales 
Los ingresos propios, por concepto de recaudación, de Landa de Matamoros, Peñamiller y Arroyo Seco, representa 
alrededor de un 1% de su presupuesto, afirmó Rafael Castillo Vandenpeereboom, titular de la ESFE, al subrayar 
que no se puede apoyar la práctica de no “atreverse a recaudar”. (DQ 5) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
TRANSPORTISTAS SE UNEN A PARO NACIONAL DE AMOTAC EN QUERÉTARO 
Como parte del paro convocado a nivel nacional por la Amotac, la mañana de este martes, alrededor de 200 
camiones de carga -según estimó el delegado de la organización en la entidad, Gerardo Gutiérrez Luna- se 
concentraron en la zona del Papanoa, en la capital queretana; por la tarde, los transportistas fueron recibidos por 
el secretario de Gobierno municipal, Apolinar Casillas Gutiérrez. (CQRO 5, DQ 7, N 1 y 5) 
 
PEGA A CIDESI LA DESACELERACIÓN  
Por Laura Banda  
La desaceleración que enfrenta la industria automotriz y de autopartes ha disminuido los servicios tecnológico 
requeridos al Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial, (CIDESI) en Querétaro, mismos que el año pasado 
representaban el 30 % del total de los ingresos de este centro y hoy solo se ubica de entre el 15 y 20%. Informó el 
Director de la institución, Jesús González Hernández, al citar que este sector es uno de los más importantes no solo 
de la economía del estado de Querétaro, sino también del trabajo que tiene el Cidesi con la planta productiva. (DQ 
1 y 13) 
 
CRECE QUERÉTARO 1.2% EN EL PRIMER SEMESTRE 
Querétaro creció 1.2%, en el acumulado para el primer semestre del año, de acuerdo al índice Trimestral de la 
Actividad Económica Estatal publicado por el INEGI. (N 4, EUQ 13) 
 
ESTADO DESTACA EN TRANSPARENCIA FISCAL 
Por Francisco Flores  
Querétaro se encuentra entre los primeros ocho estado con menor opacidad en materia de ejercicio presupuestal, 
al transparentar el 97.4% de la información financiera en el que se incluyen indicadores como su deuda pública, 
suelos y salarios de funcionarios y personal genera, número de plazas y fideicomisos, dio a conocer el Imco. (EUQ 1 
y 11) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
JESÚS RODRÍGUEZ SE DESCARTA. Pronto se definirá el sustituto de Alfonso Jiménez Campos, quien dejó el cargo 
de magistrado del Tribunal Superior de Justicia debido a que le llegó el momento de su jubilación. El exalcalde 
capitalino Jesús Rodríguez Hernández, nos comentan, no está buscando el puesto debido a que él mismo ha 
reconocido en corto con sus amigos que no cuplé con el perfil profesional y tampoco ha realizado una carrera 
dentro del Poder Judicial, a pesar de que, nos dicen, lo han intentado para encartar para esta posición. LA FECHA 
DE ELECCIÓN SIGUE EN SUSPENSO. En más de este tema, nos dicen que todavía los diputados locales no tienen 
definida la fecha en la que elegirán al nuevo magistrado en el Tribunal Superior de Justicia. La presidenta de la 
Mesa Directiva, la panista Verónica Hernández Flores, nos cuentan, sigue sin tener este asunto de manera oficial en 
su escritorio, debido a que no se le ha notificado al Congreso la necesidad de nombrar a un nuevo magistrado. 
(EUQ 2) 
 
EL ALFIL NEGRO  
LA GRAN APUESTA. El municipio de Querétaro y la empresa SONY unieron esfuerzos para presentar la 
experiencia Shark Thank a fin de impulsar emprendedores locales. Una gran oportunidad para los estudiantes. La 
cereza del pastel, fue la presencia de Lupita Jones, Miss Universo 1991. (N 1) 
 
ASTERISCOS 
GUARDIA SIN CARTEL. A pesar de que un importante número de elementos de la Guardia Nacional ya se 
encuentran en la entidad, la desincorporación de predios para sus cuarteles avanza lento. Esto, dicen, es porque 
aún no se votan en la Comisión de Planeación y Presupuesto las donaciones del municipio de Colón. Se prevé que 
esto suceda en 15 dias y en ese entonces, tal vez, suba al pleno. UAQ ESTRENARÁ TERRENO. En próximas fechas, 
autoridades de la Universidad Autónoma de Querétaro y del Municipio de Corregidora realizarán un recorrido de 
reconocimiento por el terreno de tres hectáreas que la Administración municipal busca donar a la institución 
educativa. El alcalde Roberto Sosa y la rectora Teresa Garcı́a acordaron valorar el espacio que, aseguran, impulsará 
la educación universitaria en la demarcación, sobre todo en las zonas donde se vive un importante desarrollo, 
como las carreteras 411 y 413. APRUEBAN OBRAS PARA EL MARQUÉS. En sesión ordinaria de Cabildo, el 
Ayuntamiento de El Marqués aprobó la ampliación presupuestal al Programa Anual de Obras 2019 para la 
ejecución de ocho obras en las que se invertirán 37 millones 83 mil 610 pesos. Entre las proyecciones están la 
construcción y rehabilitación de espacios educativos, obras de pavimentación y de electrificación, ası́ como la 
construcción de espacios para la recreación fı́sica en Villas del Refugio, San José Navajas, Guadalupe La Venta, 
Santa Marı́a de los Baños, Los Pocitos, Las Lajitas y El Rosario. (AM 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
En medio de la batalla que están librando alcaldes del país ante los recortes en el presupuesto para el 2020, el 
dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, pidió un trato justo y equitativo para los municipios, que se les liberen 
los recursos a los que tienen derecho, y que haya mayor reciprocidad con ellos, ya que el ISR, IVA y IEPS son 
impuestos federales que se generan en cada localidad. Que, de acuerdo con el Índice Trimestral de la Actividad 
Económica Estatal (ITAEE) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), Querétaro creció 1.2 por 
ciento en el primer semestre del año. La Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu) señaló que dicho 
crecimiento “es un reflejo del ascenso en las actividades primarias, secundarias y terciarias, de 5.9, 0.7 y 1.3 
respectivamente”. Asimismo, la Sedesu explicó que -en cifras desestacionalizadas durante el segundo trimestre de 
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2019 hubo un crecimiento de 0.7 por ciento, en relación con el mismo periodo del año anterior. ¡Querétaro 
buscará el récord Guinness al «Taco más grande del mundo»! Por ello, y para anunciar el registro oficial, hoy 
habrá un simulacro, al que asistirán Gerardo Cuanalo Santos, secretario de Turismo del Municipio; Alejandro 
Paredes Reséndiz, vicepresidente de Canaco y competidor oficial del Récord Guinness; Francisco Reséndiz Cabello, 
presidente del Patronato de la Cocina Queretana; y Carlos Habacuc Ruiz, presidente de Canaco. Las diputadas 
Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas (PAN), Abigail Arredondo Ramos (PRI) y Martha Fabiola Larrondo 
Montes (Morena) convocaron a mujeres periodistas, conductoras, editoras, fotoperiodistas y comunicólogas del 
estado de Querétaro a participar en los conversatorios simultáneos para la actualización de la Ley Estatal de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Su intención -dicen- es trabajar para incluir la violencia en contra de las 
mujeres periodistas dentro de esta ley... ¡Muy bien!… pero ¿y si ya encarriladas de una vez le entran a la ley para 
proteger a los periodistas? Precisamente ayer, el Comité para la Protección de los Periodistas (CPJ), con sede en 
Nueva York, reportó que el puntaje de impunidad de estos asesinatos en México -el país de mayor violencia mortal 
contra periodistas- ha empeorado cada año desde el 2008. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / TODO LISTO 
Se viste de calaverita y papel picado. Cómo pocas veces nuestra Plaza de Armas se preparó con mega altar de 
cempasúchil, calaveras y toda la parafernalia de nuestras fiestas por el día de muertos. con un programa cultural 
muy completo, queretanos y turistas nos pasaremos estos días recordando a los nuestros en plazas y panteones. 
(PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
TRENDING TOPIC EN TWITTER. La columna del argumento Sergio Venegas Ramírez sobre el escándalo de la 
boda del ex alcalde Raúl Orihuela con su ex nuera, convirtió a Tequisquiapan y Plaza de Armas en tendencia 
nacional, Formula, Televisa Excélsior, Milenio, Sopistas y Fer Familiar dieron cuenta de la morbosa e incidente 
acción del verde… ecologista. Y aún no se sabía que ya procrearon una niña. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. 
(PA 1) 
 
EXPEDIENTE Q – AHORCADOS 
Por Adán Olvera 
La protesta en nuestro país es de lo más diversa y complicada, lo digo por los bloqueos camioneros que han 
ahorcado ciudades importantes de nuestro país, afectando la actividad económica y social de miles de habitantes. 
Dicen los transportistas que estas protestas se dan por la falta de respuesta y atención al hombre camión, pequeño 
y mediano transportista, por parte del gobierno federal y de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, 
además de los tres niveles de gobierno y por esa razón realizaron un paro nacional de transporte, en las 
principales carreteras de los 32 estados de la República Mexicana, así como las principales entradas a la ciudad 
capital de nuestro país; se supone que iban a realizar caravanas los estados cercanos como Puebla Hidalgo, 
Querétaro, Morelos y Estado de México. Qué es lo que piden los transportistas de la Alianza Mexicana de 
Organización de Transportistas AMOTAC: Sacar de circulación a los camiones de doble remolque, falta de licencias 
para operadores, más seguridad en carreteras, alto en los cobros excesivos de servicios auxiliares grúas, disminuir 
el precio de los combustibles y casetas de peaje, frenar abusos de autoridad por parte de policía Federal estatal y 
municipal, que la NOM-012-SCT se aplique de forma pareja y no solamente a unos cuantos y el reemplacamiento a 
unidades de carga, pasaje y turismo. En el caso de Querétaro, los transportistas encontrar un nuevo motivo para 
manifestarse y es que ahora resulta que están muy preocupados por la restricción que entrará en vigor en cinco 
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meses de prohibir el paso del transporte pesado por la avenida 5 de febrero en Querétaro, para evitar 
congestionamientos y sobretodo accidentes, les afecta y quieren ser escuchado en este tema; las autoridades 
municipales ya están en mesas de trabajo con ellos. Días complicados son los que viven ciudadanos en diferentes 
partes de la República, ante estos bloqueos de camioneros, taxistas, estudiantes o diferentes grupos que tienen 
inconformidades diversas. Por lo pronto AMOTAC la volvió hacer y desquició la zona metropolitana de Querétaro, 
por sus demandas sin tomar en cuenta la agenda de los demás ciudadanos. DE REBOTE. Un asunto personal de un 
ex personaje público como lo es Raúl Orihuela, inunda las redes sociales, un hombre que en su vida privada puede 
hacer lo que guste, pero parece que la moral y las “buenas costumbres” no se lo quieren perdonar. (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
LA BODA DE ORIHUELA, ESCÁNDALO NACIONAL. Trending Topic la información revelada aquí. Regidores 
capitalinos no tienen posibilidades. Confirman 18 obispos para la misa del adiós. Preocupa en Palacio los errores 
de Luis Nava. Vergüenza familiar: Sabino. De telenovela bara. Tequisquiapan y PLAZA DE ARMAS se convirtieron 
desde la noche del lunes y hasta el medio día del martes en #TrendingToping nacional de Twitter por la 
información publicada en esta columna la mañana del lunes en torno a la boda del ex alcalde de esa demarcación, 
Raúl Orihuela y su ex nuera Valeria Hassen. Dicho contenido surgió de la página Voz Imparcial y fue retomada 
someramente por este armero. Esto derivó en que la agencia Notimex y medios como Televisa, El Universal, 
Excélsior, Publimetro, La Razón, Solitas, Fernanda Familiar, SDP Noticias y Milenio, replicaran la nota de PLAZA DE 
ARMAS dándole crédito a esta casa editorial sobre la información que debiendo ser nota del corazón, brincó al 
escándalo nacional por tratarse de su ex nuera, quien enviudó a la muerte del joven Raúl. Es la primera vez que un 
medio de comunicación queretano impulsa un tema hasta convertirlo en tendencia nacional. El tema de Orihuela 
había sido tratado por este columnista de manera discreta, pues era secreto a voces la relación que el ex alcalde de 
TX sostiene con su nuera. Tratándose de un asunto privado, nunca nos metimos en mayores explicaciones. Hasta 
que el propio panista lo hizo público al circular fotos de las nupcias. De hecho, medios yucatecos y 
quintanarroenses destacaron ampliamente la información, toda vez que la pareja vive en Cancún, donde tienen un 
hotel. El escándalo reventó el domingo en Voz Imparcial, que hizo pública la información, lo que llevó, entonces sí, 
a este armero a hablar abiertamente del incómodo asunto. Ave de tempestades, este no es el primer “rodeo” de 
Raúl Orihuela. Ya se había visto envuelto en el escándalo por el intento de ejecución que sufrió en su casa en 2012, 
cuando un grupo armado ingresó a su domicilio y le disparó en la boca. De milagro no murió, pero el hecho no pasó 
inadvertido para autoridades federales, que lo señalaron como un ajuste de cuentas de la delincuencia organizada. 
Ya en 2015, con el triunfo del PAN en el gobierno estatal y de Raúl en Tequisquiapan con la bandera del Partido 
Verde, el flamante alcalde se dedicó a regalar dinero en efectivo en las comunidades que visitaba. Su 
administración estuvo marcada por la opacidad. Fue en 2016 cuando su hijo Raúl se mató en un accidente 
automovilístico en el mismo municipio que su padre gobernaba: Tequisquiapan. A los pocos meses del lamentable 
deceso, comenzó el rumor de el noviazgo entre nuera y suegro. Todo Tequisquiapan hablaba de ello. Pero fue hasta 
el 18 de octubre que se oficializó la controvertida boda que escaló a nivel nacional. En todos los medios nacionales 
y muchos del resto del país, compartieron el cable de Notimex, que decía: “A pesar de que en 2017 había negado la 
relación que tenía con su [ex] nuera, el exalcalde de Tequisquiapan, Raúl Orihuela, se casó con quien fuera la mujer 
que su hijo, fallecido hace tres años. “De acuerdo con el columnista Sergio Venegas Ramírez, Raúl Orihuela 
González y Valeria Hassen Morales contrajeron nupcias. En su columna para Plaza de Armas, el periodista explica 
que Hassen Morales es viuda de Raúl Michel, hijo del exedil queretano, quien murió en septiembre de 2016.“Al 
parecer, la boda de Orihuela y Hassen se habría llevado a cabo el pasado 18 de octubre en las playas de Quintana 
Roo. Así lo dieron a conocer medios locales. “En redes sociales, criticaron la boda del exedil Orihuela González. Y es 
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que, en 2017, el político supuestamente negó rotundamente cualquier relación amorosa con Valeria Hassen. En 
cambio, dijo, había sólo “mucho acercamiento y cariño” por sus nietos: Raúl e Isabela, hijos Valeria y Raúl Michel”. 
Aquí todo se paga. -OÍDO EN EL 1810- Piel de oveja. Los regidores de todos colores, independientes, rojos, azules, 
morenos, deberán rendir cuentas a sus electores si desean ser competitivos en una lejana reelección. Y es que no 
solo el alcalde queretano “Gris Bernardo Nada”  la tiene difícil. La docilidad de estos neo políticos no pasará la 
prueba del ácido. Ya una vez vendieron cuentitas de colores. Ahora, con las alforjas llenas, volverán a pedir el voto. 
Allá quien les crea. -¡PREEEPAREN!- Mañana. Todo listo para la misa de despedida al arzobispo Faustino 
Armendáriz en el estadio Corregidora. Han confirmado 18 obispos. Ahí estaremos. -¡AAAPUNTEN!- Lo niega todo. 
Que él no es responsable de la caída en la intención de voto panista rumbo al 2021, dice el impresentable diputado 
federal, Marcos Aguilar, en encuentros con liderazgos locales. Que en todo caso, al que deben preguntarle es a Luis 
Nava y a su jefe político. Doy fe. -¡FUEGO!- Alerta. Las alarmas se encendieron aún más en el área política de 
gobierno del estado. El tema del alcalde Luis Bernardo Nava en la Fórmula 1, le ha costado a Acción Nacional un 
descalabro mayúsculo que ya resienten en los tracking poll de esta semana. Francisco Domínguez sabe que ganar 
la elección en 2021, pasa por mantener la capital y necesariamente ganar con al menos tres puntos. Pero por lo 
visto el gris alcalde no lo entiende y mete la pata un día sí y otro también. Porca miseria. (PA 2) 
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